



## Conseil de Quartier de Belleville

### Compte-rendu de la réunion du 4 juillet 2024

#### Présent.e.s :

Agnès Bellart  
Mo Mathey  
Mirella Rosner  
Martha Hurtado  
Katy Guesde  
Sonja Jossifort

Edwige Gohi  
Jacques Buisson  
Hervé Sallaz  
Rémi Boubat  
Faouzi Salem  
Vincent Manhan

Rodrigo Ramis

*Pour Back-up Média*  
Jean-Baptiste Babin  
Joël Thibout

#### Excusé.e.s :

Brahim Camara

*La réunion s'est tenue le jeudi 4 juillet 2024 au café social Ayyem Zamen.*

Début de séance à 19h10 - Fin de séance 21h40

Prochaine réunion : jeudi 7 septembre 2024 à 19h (Ayyem Zamen, 7 rue Pali Kao)

Tour de table et ajouts proposés à l'ordre du jour.

---

## Ordre du jour

- 1. A.M.I. Maison de l'Air**
- 2. Budget de soutien**
  - ☛ Machines à coudre atelier de couture
  - ☛ Village Jourdain
- 3. Jeunes du Parc de Belleville**
- 4. Le journal du conseil de quartier**
- 5. Informations diverses**
  - ☛ Projection du film « Voix de migrant.e.s »
  - ☛ Affichage des conseils de quartier
- 6. Calendrier à venir dans le quartier**

# 1. A.M.I. Maison de l'Air

Depuis 2017, le conseil de quartier présente un point sur la Maison de l'Air à son ordre du jour. Après une mobilisation des habitant.es, une occupation « temporaire » des Halles Civiques, la nouvelle municipalité avait rassuré en annonçant sa volonté d'entendre les collectifs du quartier. Le centre social Archipélia s'est vu confier la gestion des occupations ponctuelles de la Maison de l'Air depuis début 2022.

La concertation qui s'en est suivie a été bâclée et les conclusions de la consultation numérique réalisée en 2022, contestée pour ses questions orientées et pour sa faible participation, ont été dirigées vers un café restaurant avec des activités culturelles.

La promesse de participation des habitant.es à l'élaboration du cahier des charges n'a finalement pas été tenue, et ce, dans une opacité entretenue. L'A.M.I lancé, les élu.es ont justifié l'exclusion des habitant.es pour permettre à toutes et tous d'être libre d'y répondre.

En janvier la Mairie de Paris a lancé un appel à manifestation d'intérêt (AMI) pour un « café-restaurant social et solidaire »<sup>1</sup> à la Maison de l'Air.

Un communiqué des « Ami.es de la Maison de l'Air », diffusé fin janvier, a dénoncé le détournement des attentes des habitant.es sur le futur de la Maison de l'Air.

Début juin, le conseil de quartier a voté un vœu pour que les habitant.es soient pleinement associé.es à l'étude des candidatures et au choix du futur occupant de l'établissement. Le conseil d'arrondissement du 13 juin a rejeté ce vœu pour « éviter les recours juridiques pour partialité que pourrait poser la présence d'éventuel candidat dans le choix du lauréat ». Malgré cela la Mairie du 20<sup>e</sup> annonce la constitution d'un comité local composé d'élu.es impliqué.es dans le projet, une association ou un centre social et un représentant du conseil de quartier. L'objectif de ce comité n'est pas défini, mais il semble qu'il validerait le classement des dossiers de candidatures établi par les services de la Ville. Le calendrier pourrait être une réunion du comité local début septembre avant le prochain conseil d'arrondissement du 19 qui serait appelé à voter sur le choix du lauréat avant le conseil de Paris de début octobre. Des élu.es souhaitent également plus de clarté dans ce processus qui manque de transparence, entendent la justification de risque de recours et rappellent que la validation du choix leur reviendra lors du conseil d'arrondissement puis de Paris.

La convention avec Archipélia sera prolongée tacitement jusqu'à la fin de 2024.

La commission culture va transmettre un courrier à la Maire de Paris et le Maire de l'arrondissement pour rappeler la demande d'associer les habitant.es au processus.

Deux représentants de Back Up Média, producteur de film et de séries, habitants du quartier, ont présenté leur projet de candidature pour la Maison de l'Air qu'ils souhaitent orienter vers un lieu d'intégration par la culture avec formation et accompagnement des jeunes pour se professionnaliser dans ce domaine. Ils ont incorporé la contrainte de restauration par une proposition de self-service. Si ces propositions ont semblé intéressantes, la salle de « Réalité Virtuelle », l'orientation tech-culture, les associations avec Etoile Cinéma et Darwin et les intentions de segmenter les publics sont de nature à inquiéter les membres du conseil de quartier.

*Toutefois le conseil de quartier les remercie d'avoir permis cette rencontre. Nous serons attentifs aux orientations des projets.*

---

<sup>1</sup> La dénomination de « café-restaurant » a choqué plusieurs personnes alors que lors de la commission cadre de vie, tenue la veille du lancement de l'AMI, les élu.es présent.es avaient dénommé « café social » pour le futur lieu. CQ Belleville (4 juillet 2024)

## 2. Budget de soutien

### ✦ Machines à coudre atelier de couture

*Katy Guesde propose tous les vendredis des ateliers de couture à Archipélia. Ces ateliers permettent pour un prix modique d'apprendre des techniques et/ou de réaliser des projets personnels (5€ l'adhésion et 15€ par trimestre).*

Face au succès de ses ateliers, Katy doit renouveler son matériel avec des machines plus performantes mais aussi faciles à entretenir.

Archipélia demande un soutien pour l'achat de trois machines à coudre et autant de surjeteuses (une machine à coudre qui permet d'assembler les tissus et de les couper) de la marque Bernette pour un montant de 3838,95€ TTC.

Cet achat d'un montant de 3838,35€ ne pourra être soutenu par le conseil de quartier que s'il est affecté au budget d'investissement.

La commission cadre de vie du 27 juin a donné, à l'unanimité, un avis favorable à ce projet.

*Le conseil de quartier a voté, également à l'unanimité, un soutien à ce projet d'achats (11 votants).*

### ✦ Village Jourdain

*Depuis son lancement en 2016 le conseil de quartier soutient la Fête du Village Jourdain qui se tient le premier week-end de juin.*

Cette année l'association souhaite acquérir un barnum pour ses permanences hebdomadaires avec les bénévoles qui participent à la végétalisation de la rue du Jourdain.

Le barnum serait stocké dans le box prêté par la Mairie du 20<sup>e</sup> au 88 rue des Rigoles. Ce barnum sera également mis à disposition des associations de l'arrondissement. Village Jourdain proposera une procédure de prêt. Afin d'avoir de la visibilité Village Jourdain souhaite également acquérir une « jupe » qui portera le nom de l'association.

Afin de mieux identifier les votes pour un achat collectif (le barnum) et l'achat dédié à une seule association (la « jupe »), nous avons procédé à deux votes distincts.

- 1<sup>er</sup> achat du barnum pour un montant de 1749,60€ : soutien à l'unanimité (11 votes)
- 2<sup>e</sup> vote pour la « jupe » (583,20€) : soutien (5 pour, 2 abstention et 4 contre)

*Dans le cadre du projet de rue aux enfants dans la rue du Jourdain, l'association se verrait attribuée des parcelles à végétaliser sur la place Malberg pour compenser la perte d'espaces autour des pieds d'arbre.*

### 3. Jeunes du Parc de Belleville

*Les « Jeunes du parc de Belleville » après de nombreuses errances dans Paris occupaient la Maison des Métallos depuis début avril. Après avoir demandé et obtenu leur expulsion par un jugement le 5 juin dernier, la Mairie de Paris a procédé à leur déplacement vers des gymnases le mercredi 3 juillet.*

L'évacuation de la Maison des Métallos a été encadrée par la police municipale et en présence de nombreux soutiens (Collectif 20<sup>e</sup> Solidaire avec tous les migrants, les syndicats Sud, Solidaires et CGT et les riverain.es). La plupart des jeunes ont été dirigée vers un gymnase du 17<sup>e</sup> (certains iront au collège Maryse Hilsz rejoindre ceux hébergés depuis décembre) où ils pourront rester jusqu'à la fin de leur recours. Ils ont obtenu 230 places et le droit d'y rester 24h/24h durant les JO. Les femmes seront hébergées temporairement dans un lieu dédié. Les familles (femmes avec enfants) arrivées en fin de matinée avant l'évacuation ont été également prises en charge suite à la négociation des jeunes qui bloquaient les dernières évacuations pour obtenir cet hébergement qui restera malheureusement très précaire.

Dans les négociations avec la Ville de Paris, les Jeunes ont obtenu d'accéder à l'éducation. Ils devraient pouvoir s'inscrire pour la rentrée de septembre à partir de permanence organisée dans les établissements scolaires.

*Les Jeunes du parc de Belleville et leurs soutiens appellent à un rassemblement devant l'hôtel de Ville, place Saint-Gervais le vendredi 5 juillet à 18h.*

### 4. Le journal du conseil de quartier

*La version papier du Journal du conseil de quartier est diffusée depuis le 25 juin. La qualité de l'impression en risographie et la mise en page plaisent beaucoup.*

Une deuxième édition est en préparation avec pour objectif une sortie fin octobre. La commission communication a proposé plusieurs thématiques pour ce prochain numéro, mais toutes propositions sont les bienvenues. Les articles devront être transmis fin septembre au plus tard.

*L'équipe du journal va se rapprocher de Quintal pour utiliser au mieux les possibilités de la risographie.*

## 5. Informations diverses

### ✦ Projection du film « Voix de migrant.e.s »

Le conseil de quartier s'est associé au comité de résident du Foyer Bisson pour organiser une projection du film de l'APICED « Voix de migrant.e.s » réalisé par Farah Elmokadem et Bernadette Nantois le samedi 29 juin à 14h au Foyer Bisson. La projection a été suivie par une cinquantaine de personnes. Certaines d'entre elles ont également participé au débat.

L'association APICED, en difficulté de financement depuis le COVID, va arrêter ses missions très prochainement. La diffusion de ce film est sa dernière activité.

### ✦ Affichage des conseils de quartier

Depuis le début de la mandature, les conseils de quartier du 20<sup>e</sup> demandent des lieux d'affichage pour mieux se faire connaître.

En 2022, la Mairie du 20<sup>e</sup> a sollicité les conseils de quartier pour identifier des lieux où pourraient être installés des panneaux d'affichage.

Il est rappelé régulièrement à la Ville de Paris le non-respect de la loi sur l'affichage relatif aux activités sans but lucratif (Code de l'environnement article r. 581-2).

La Mairie du 20<sup>e</sup> a proposé des outils de communication (kakémono et oriflamme) aux conseils de quartier. Ces outils seraient financés sur le budget d'investissement de chaque conseil de quartier.

Le conseil de quartier va transmettre un courrier à la Mairie pour qu'elle se concentre sur les panneaux d'affichage. Les outils proposés sont liés à la communication événementielle qui n'est pas une priorité à Belleville.

*Le conseil de quartier va relancer le pôle de démocratie locale de la Mairie du 20<sup>e</sup> pour obtenir des panneaux d'affichage dans le quartier.*

## 6. Calendrier à venir dans le quartier

- ✓ 4/7 (19h) – Conseil de quartier – Ayyem Zamen
- ✓ 7/7 - Elections législatives – 2e tour
- ✓ 9/7 (9h-11h30) – EDL : Petit déjeuner Belleville-Amandiers – Place Alphonse Allais
- ✓ 9/7 (19h) – Commission culture – Ayyem Zamen
- ✓ 9-12/7 - Conseil de Paris
- ✓ 14/7 (16h30-23h) – KifKif : fête du Vivre ensemble – Place de la Réunion
- ✓ 15/7 - Flamme olympique à Belleville
- ✓ 18/7-11/8 – JOP 2024
- ✓ 18/7 (11h) – Comité local semestriel APC – Envie le Labo (prochaine en janvier)
- ✓ 3-4/8 - JOP 2024 – Cyclisme sur route – Ménilmontant
- ✓ 28/8 - Flamme para-olympique Nation-République
- ✓ 25/8-8/9 – JOP 2024 – Epreuves paraolympiques
- ✓ 5/9 (19h) - Conseil de quartier – Ayyem Zamen
- ✓ 7/9 (10h-18h) – Forum des associations du 20e – Louis Lumière
- ✓ 9/9 (19h) – Commission communication
- ✓ 10/9 (19h) Commission culture
- ✓ 14/9 (11h-18h) – Forum associations 11e – Marché Popincourt
- ✓ 19/9 (18h) – Conseil d'arrondissement 20e
- ✓ 19/9 (19h) – Commission cadre de vie – Archipélia